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Formalización de la empleabilidad rural y urbana para el 
buen vivir: Componente 4 de la Política Pública de 

Economía Social, Solidaria y Popular
Por: Dayana Carolina Gómez 

Hernández

Esta iniciativa, que ha estado en 
desarrollo durante tres años, repre-
senta un hito significativo en la pro-
moción de la economía popular en la 
región. Con el acuerdo 009/2023, Nei-
va se convirtió en la segunda ciudad 
capital del país en adoptar una políti-
ca pública de esta naturaleza, desta-
cándose como el primer municipio en 
implementar medidas concretas para 
fomentar la economía popular.

El cuarto componente de la polí-
tica se centra en la formalización de 
la empleabilidad mediante la promo-
ción del modelo cooperativo y soli-
dario. Israel Silva Guarnizo, director 
ejecutivo de ASOCOOPH, destacó 
la relevancia de este componente al 
abordar el alto índice de informali-
dad laboral en la ciudad. “La infor-
malidad es un problema significativo 
en Neiva, y esta política busca ofrecer 
soluciones a las comunidades que no 
tienen acceso a empleos formales”, 
aseguró.

Este enfoque implica crear meca-
nismos de estímulo para aquellas per-
sonas que deseen asociarse y formar 
organizaciones cooperativas. Silva 
mencionó que estos estímulos per-

mitirán a los nuevos emprendedores 
acceder a ofertas institucionales tan-
to del sector público como privado, 
fomentando así un ambiente laboral 
más organizado y seguro.

Una de las estrategias clave de este 
componente es el fomento de la aso-
ciatividad como un medio para su-
perar la individualidad en el ámbito 
laboral. La cultura predominante a 
menudo privilegia el trabajo indivi-
dual, lo que limita las oportunidades 
para muchos. “Lo que buscamos es 
fortalecer la idea de que trabajar jun-
tos es la clave para resolver proble-
mas comunes y mejorar nuestras con-
diciones de vida”, enfatizó el Director 
Ejecutivo.

Este cambio de mentalidad es fun-
damental para el desarrollo de un te-
jido empresarial sólido en Neiva. Al 
promover la asociatividad, se espe-
ra que más individuos se unan para 
formar cooperativas y otros tipos de 
organizaciones, lo que a su vez gene-
rará empleo formal y, por ende, una 
mayor estabilidad económica para las 
familias.

Beneficios directos para la 
comunidad

La implementación de este compo-
nente beneficiará directamente al teji-
do empresarial de Neiva. La creación 

de nuevas empresas y la formaliza-
ción de las existentes permitirán que 
más ciudadanos accedan a empleos 
formales, lo que contribuye a la me-
jora de su calidad de vida. “Cuando 
las personas tienen empleo formal, 
disfrutan de beneficios como segu-
ridad social y acceso a salud, lo que 
refuerza la estructura familiar y co-
munitaria”, explicó el representante 
de ASOCOOPH.

La reducción de las tasas de in-
formalidad, que alcanzaron niveles 
alarmantes del 70% durante la pan-
demia, es otro objetivo crucial de esta 
política. “Menos informalidad signi-
fica menos precariedad laboral y, po-
tencialmente, una disminución en los 
índices de inseguridad”, agregó Silva, 
señalando que un trabajo estable pue-
de ser una herramienta poderosa para 
combatir la delincuencia y mejorar la 
calidad de vida en la ciudad.

Para lograr los objetivos plantea-
dos en este componente, es esencial la 
articulación con instituciones educa-
tivas y de formación, como el SENA 
y universidades locales. Estas organi-
zaciones pueden ofrecer capacitación 
y acceso a bolsas de empleo, lo que 
complementa los esfuerzos de la po-
lítica pública. “La colaboración entre 
el sector público y educativo es vital 
para maximizar las oportunidades 

para nuestros jóvenes y adultos en 
búsqueda de empleo”, afirmó Silva.

La sanción de esta política pública 
es solo el comienzo. La implementa-
ción exitosa de los componentes, es-
pecialmente el cuarto, requerirá un 
compromiso continuo de todos los ac-
tores involucrados, incluyendo el go-
bierno local, el sector cooperativo y la 
comunidad en general. La posibilidad 
de transformar el paisaje económico 
de Neiva a través de la economía so-
cial y solidaria es emocionante y ofre-
ce una nueva esperanza para aquellos 
que han enfrentado barreras para ac-
ceder a un empleo digno.

La Política Pública de Economía 
Social, Solidaria y Popular en Neiva 
es un paso decisivo hacia la formali-
zación del empleo y la mejora de la 
calidad de vida de sus ciudadanos. 
Al fomentar la asociatividad y ofrecer 
estímulos para la creación de coope-
rativas, Neiva se posiciona como un 
modelo a seguir en la implementación 
de políticas que priorizan el bienestar 
social y económico de sus habitantes. 
Con el apoyo y la participación activa 
de la comunidad, esta política tiene el 
potencial de transformar la realidad 
laboral y social de la ciudad, fortale-
ciendo tanto el tejido familiar como 
el empresarial. La implementación de 
esta política es un claro indicativo de 
que un futuro mejor es posible.
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lano con información de David Pa-
redes, Benjamín Macas

El aula viva fue un espacio orga-
nizado por el Movimiento Agroeco-
lógico de América Latina, MAELA, 
y que hizo parte de la programa-
ción del Foro Social de Economías 
Transformadoras, FSMET. Desarro-
llado los días 20 y 21 de octubre en 
la ciudad de Cali, se constituyó en 
uno de los eventos de la zona verde, 
y que tenía como objetivo que las 
conclusiones finales fueran entre-
gadas como aporte a la declaratoria 
final de la llamada zona azul, es de-
cir la zona de delegaciones guber-
namentales que eran el núcleo de la 
COP 16.

La actividad internacional se 
llevó a cabo en las instalaciones del 
Centro Colombiano de Estudios 
Profesionales - CECEP, ubicado 
en el centro de la capital del Valle 
y tenía como objetivo contribuir a 
generar propuestas políticas de ma-
yor profundidad y proyección, así 
como articular resistencias respecto 
a la pérdida de Agrobiodiversidad, 
que vayan más allá de la COP 16.

“Cada día se abordó un tema es-
pecífico, mediante tres conferencias 
que se fueron complementando en-
tre sí, y luego se hizo un trabajo de 
discusión en plenaria, y se terminó 
sacando las conclusiones de cada 
día. El primer día estuvo dedicado 
a conversar acerca de los temas es-
tructurales de pérdida de la biodi-
versidad cultivada, y en el segundo 
día se abordó los temas coyuntura-
les, es decir lo que está presente, los 
procesos que vienen relacionados 
con la pérdida de biodiversidad” 
explico Benjamín Macas, delegado 
del Comité Político Continental del 
MAELA.

Las ponencias
El encuentro dio inicio con un 

ritual para la apertura del panel 
en donde se realizó una dinámica 
de reconocimiento que consistía en 
verse y saludarse con alguna parte 
del cuerpo en todo el espacio. 

La primera ponencia fue la de-
nominada Causas estructurales de 
la destrucción de la biodiversidad 
cultivada en América, en esta, se-
gún indicó Benjamin quien ade-
más dirigió ese espacio,  “Algunos 
puntos relevantes de la exposición 
fueron como el consumo tiene que 
ver con la reducción de la biodiver-
sidad, un ejemplo, en el 2023 se re-
unieron las organizaciones de Nyé-
lenide, los países asiáticos, en su 
declaración dicen, nosotros éramos 
productores de arroz y teníamos ca-
pacidad de autoabastecer nuestras 
necesidades, ahora hemos pasado 
a ser importadores netos de arroz”,

La ponencia dos se trató del 
Sometimiento del consumo y re-
ducción de la agrobiodiversidad 
cultivada, siendo dirigida por Jorge 
Veraza, licenciado en economía de 
la UAM, Iztapalapa, miembro del 
sistema nacional de investigadores. 
Tiene una pluralidad de líneas de 
investigación. En la exposición ha-
bló del tema del valor como punto 
nodal para abordar el tema, la di-
mensión psicológica del consumo 
en el capitalismo, nocividad dis-
funcional con el ciclo de acumula-
ción de capital. Se va perdiendo la 
diversidad biológica porque el capi-
talismo destruye los valores de uso 
agroalimentario, ejemplo, los trans-
génicos son una ampliación de bio-
diversidad, nuevos seres vivos que 
no existían, el problema no es que 
si se reduce o se amplia, sino que 
se vuelve nocivo para la salud hu-
mana y para la especie humana, el 
capital somete a los valores de uso, 

altera sus moléculas, su energía y 
altera para que haya convivencia de 
la humanidad de una forma nociva.

“La agroecología es la agricul-
tura de la vida, es lo que debemos 

Los círculos de la palaba permitieron profundizar las crisis del mundo y las sociedades y aportar a su cambio. Diferentes sectores de la economía solidaria del país participaron en el encuentro internacional.

La conservación de la semilla permite proteger la vida y preservar el planeta.

La participación de las organizaciones de base fue fundamental para entender sus necesidades y ayudar a mejorarlas.
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promover, es una herramienta im-
portante para conservar la biodi-
versidad cultivada, debemos hacer 
práctica con la tierra, volver a la 
tierra, no solo en lo virtual o desde 
las ciudades, sino que hay que ver 

la realidad del campo y las mujeres 
y los jóvenes son imprescindibles 
para la lucha por el territorio y la 
agroecología”, explicó el represen-
tante de MAELA

En cuanto a la última ponencia  
dedicada a los movimientos socia-
les y resistencia frente al someti-
miento del consumo, como causa 
estructural de la reducción de la 
agrobiodiversidad cultivada, coor-
dinada por Manuel Pérez, de Re-
pública dominicana, e integrante 
del Consejo Político Continental del 
MAELA

“Su presentación fue cómo los 
campesinos somos prácticos, no 
nos gusta teorizar mucho, vamos 
al grano, Laudatosi, es un llamado 
a cuidar la casa común, plantea que 
la plaga humana que somos noso-
tros están destruyendo a la madre 
tierra y la biodiversidad, el afán de 

acumular riqueza tiene ciegos a al-
gunas gentes y les quita su claridad 
humanitaria, en este concepto no 
importa lo que se tenga en frente 
con tal de obtener ganancia y ahí se 
va la biodiversidad, la crisis climá-
tica nos está llevando a situaciones 
peligrosas con el clima y es por el 
abuso de la humanidad”, agregó 
Benjamín.

Conclusiones
Finalizadas las jornadas de de-

bates, discusión y acuerdos se logró 
hacer un comunicado oficial que 
fue presentado durante el cierre del 
ECOOVIDA y que tenía las siguien-
tes conclusiones:

Denunciar la destrucción de la 
economía comunitaria con sus pro-
pios principios por la avanzada de 
la economía capitalista, que somete 
la producción pero también somete 
el consumo, y lo hace mediante el 

remplazo de la forma natural, por 
la forma valor, que puede tomar la 
forma dinero, mercancía o capital,  
y ahora además por lo sintético y 
digital. Esto rompe la comunidad y 
los principios que la sustentan, ani-
quila al campesinado, y es una de 
las causas profundas de la reduc-
ción de la diversidad cultivada.

El tema del sometimiento del 
consumo (subsunción del consu-
mo) al capital, es de enorme im-
portancia como una de las causas 
estructurales de la reducción de la 
diversidad cultivada, dada la gra-
vedad de la crisis que atravesamos 
por la desaparición de la biodiversi-
dad incluida las semillas y cultivos, 
y la falta de soluciones reales a esta 
perdida, sería importante incor-
porar este tema a los debates de la 
agroecología, los mercados locales 
y la economía solidaria.

Organizarnos como consumido-
res, como productores y en ese sen-
tido empezar a pensar cómo incidir, 
todo se construye en lo local pero 
pensando globalmente de las políti-
cas que nos están presentando.

Valorar el aporte y papel de 
las mujeres y su reconocimiento 
tomando en cuenta sus plantea-
mientos e incorporarlos en los 
procesos, no hay duda que la 
agroecología es el camino para 
conservar, recuperar, defender la 
biodiversidad.

Finalizado el encuentro la dele-
gación internacional participó de 
algunas actividades programadas 
dentro de ECOOVIDA y realizó al-
gunas de las visitas programadas a 
experiencias agroecológicas, de eco-
nomías solidarias y sindicalistas.

Actividades de integración y conexión entre los asistentes se generaron para fortalecer lazos de unión.Diferentes sectores de la economía solidaria del país participaron en el encuentro internacional.

La conservación de la semilla permite proteger la vida y preservar el planeta.

Estas actividades ponen a Colombia como una potencia de la vida y ejemplo de las economías transformadoras y solidarias del 
mundo.
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Por: Viviana Vargas
Naudy Bibiana nació en el de-

partamento de Antioquia, reciente-
mente cumplió diez años en su ejer-
cicio profesional, a sus 37 años de 
edad hace parte de los árbitros FIFA 
lo cual la llena de mucha felicidad, 
esta talentosa mujer estuvo en Nei-
va en el compromiso del partido del 
equipo UTRAHUILCA Fútsal fren-
te a la Academia Central el pasado 
mes de octubre en el desarrollo de 
la Liga Betplay Fútsal II- 2024.   

Aunque reconoció que se han 
dado pasos agigantados en el tema 
de equidad de género aseguró que 
se siente aún muy fuerte la rivali-
dad entre hombres y mujeres de 
quien es mejor en el arbitraje del 
fútbol en Colombia, a pesar de esto 
ella sigue centrada en su trabajo, 
demostrando con jerarquía y cono-
cimiento que es una de las mejores 
árbitros del país.    

D.C. ¿Cuántos años ejerciendo 
esta profesión?

Son diez años de los cuales lle-
vo cinco a nivel nacional y desde el 
2024 como árbitro FIFA.

D.C ¿Qué es lo más gratificante 
de pertenecer a la Federación Co-
lombiana de Fútbol y la Comisión 
Arbitral Nacional?

Me siento muy afortunada en 
estar en el panel de la Federación 
Colombiana y ahora en el panel in-
ternacional; es algo muy luchado 
en el cual siempre se ha visto esa 
guerra entre el arbitraje masculino 
y femenino.

D.C ¿Es un campo de acción 
muy difícil para la mujer?

Gracias a Dios se han abierto 
espacios de inclusión, en estos mo-
mentos en el panel a nivel nacional 
hay muchas mujeres que venimos 
arbitrando la Liga Profesional de 
Fútsal.

D.C ¿Cómo está el arbitraje fe-
menino hoy en Colombia?

Ha evolucionado mucho, en el 
panel en estos momentos tenemos 
aproximadamente quince arbitras, 
de las cuales tres ya están a nivel 
internacional; el trabajo ahora es se-
guir en el proceso para que se pue-
dan seguir sumando más niñas a 
nivel internacional.

D.C. ¿Y en el fútbol profesional 
colombiano?

Tenemos un panel de arbitras de 
fútbol que dirige la Liga de Fútbol 
Femenino Profesional, hay sí hay 
muchas más niñas internacionales 
de arbitras como de asistentes.

D.C ¿Recuerda su primer parti-
do como árbitro?

Mi primer partido a nivel na-
cional fue en Cali una Pre Liber-
tadores, también fue mi primera 
final ahí, y de ahí vengo escalan-
do a nivel nacional y ahora a nivel 
internacional.

D.C. ¿Qué se viene en el campo 
internacional?

Ya tuve mi primera salida con 
mis dos compañeras estuvimos 
en Bolivia en la Pre Libertadores 
Femenina, ahora se viene un Sura-
mericano Sub.20 en Paraguay, afor-
tunadamente las tres salimos con-
vocadas para ese suramericano 
Sub 20 que se realizará en el mes 
de noviembre.

 
D.C ¿Qué tan complejo es 

arbitrar un partido con solo 
hombres?

Es algo muy bonito, es 
una exigencia muy enrique-
cedora porque hay más ni-
vel, exigencia a nivel per-
sonal y como profesional, 
hay diferencias entre el 
futbol sala masculino al 
femenino, los hombres 
son mucho más rápi-
dos, aunque hay unas 
niñas muy rápidas.

D.C. ¿Cómo se sintió en 
este partido en Neiva?

Un partido exigente 
UTRAHUILCA iba a salir a 
ratificar su primer puesto en 
el grupo, y así lo demostró, 
fue un buen partido, el clima 
de acá es impresionante hace 
mucho calor, (risas) es muy 
bueno pero en el coliseo se 
siente mucho más. 

D.C. ¿Qué decirle a las mujeres 
que van en ese camino de forma-
ción en el arbitraje?

Que sigan soñando y trabajando 
fuerte por lo que se quiere; ahora se 
está viendo la evolución en el fút-
bol sala femenino de la mano de 
la Federación y obviamente de los 
profesores Diego Morales y Álvaro 
González que son los fundadores 
de este deporte de fútbol sala feme-
nino en el país.

“Desde siempre he visto
la guerra entre el arbitraje 

masculino y femenino”

En su partido como árbitro en el Coliseo Álvaro Sánchez Silva en Neiva.

Carácter en la cancha así lo demuestra en cada partido. 

A su paso por Neiva, Naudy Bibiana Jiménez Castillo árbitro FIFA dialogó con Dimensión 
Cooperativa de su carrera profesional, además de los nuevos retos internacionales que 
cumplirá antes de finalizar el 2024, esta talentosa profesional se refirió de igual forma a la 
exigencia de ser la única mujer en el campo de juego.

Naudy Bibiana 
hace parte de 
la Federación 

Colombiana de Fútbol 
y la Comisión Arbitral 

Nacional

“

”


